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Seja você também um incentivador da informação de qualidade, associe sua marca a este boletim
diário. Mais detalhes em comercial@seafoodbrasil.com.br

Editorial

Benefícios da certificação
Rótulos ecológicos, que apontam a sustentabilidade de uma pesca, têm a importância de serem
vistos como um garantidor de que a operação dentro do setor está sendo realizada da maneira
correta por uma empresa. Isso, inclusive, pode ser uma vantagem competitiva na disputa por
mercado com concorrentes, mas existem potencialmente outras, de aspectos econômicos.

Um estudo realizado pela MSC, uma das principais certificadoras de pesca sustentável no mundo,
apontou uma delas. Segundo o trabalho, as vantagens da conquista de um rótulo ecológico superam
os custos, pois empresas que conquistaram a sua certificação entre 2006 e 2019 aumentaram, em
média, em US$ 23 milhões o seu valor de mercado em um período de três semanas após passar a ter
o selo. É mais um sinal de como esse tipo de reconhecimento pode trazer benefícios para empresas
do setor do pescado.
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Destaque
Os 10 mandamentos do pescado (segundo a “Bíblia”
europeia)

O conceito do “compre local” atingiu
novos contornos em Portugal, onde uma
nova campanha de incentivo ao
consumo do Laboratório Colaborativo
para a Bioeconomia Azul compilou 10
regras de ouro, a que chamou “10
mandamentos do pescado”.

A associação sem fins lucrativos, que
junta empresas de produção e
distribuição e instituições de ensino e

pesquisa, sugere logo no primeiro mandamento “Amar o pescado, local, nacional ou
europeu, de aquacultura ou selvagem”, com o argumento de que há 15 anos que não são
usados antibióticos de forma preventiva na União Europeia e que hormônios de crescimento
estão banidos há quatro décadas.

Outro mandamento sugere privilegiar-se o consumo de pescado, devido a uma melhor taxa
de conversão alimentar em proteína. Citando um estudo da Nofima (Instituto Norueguês de
Investigação em Alimentos, Pesca e Aquacultura) e da Global Aquaculture Aliance, a
associação sublinha que 100 quilos de ração resulta em 61 quilos de carne comestível, no
caso dos peixes, enquanto que no frango dá 21 quilos – e menos ainda no caso do porco e
da vaca, com 17 quilos para o primeiro e 4 a 10 quilos para o segundo.

Leia mais no Visão.

https://visao.sapo.pt/visao_verde/ambiente/2021-09-13-associacao-publica-os-10-mandamentos-do-pescado/


NOTICIÁRIO GERAL
Política e Economia
A nova estatal que assumirá as funções públicas da Eletrobras foi criada por meio de
decreto do presidente Jair Bolsonaro. A Empresa Brasileira de Participações em Energia
Nuclear e Binacional vai reunir ativos que não serão privatizados, como a
Eletronuclear e Itaipu Binacional, explicou o Correio Braziliense.

A análise dos detalhes finais do edital do 5G, que voltou a ser discutido pela Anatel
ontem, foi adiada depois de um dos conselheiros da agência pedir vista. Com isso, a
apreciação deve acontecer no fim deste mês. O edital definirá os parâmetros para a
implantação do novo sistema de telecomunicação móvel no Brasil, explica a CNN.

Auxiliares de Bolsonaro viram a baixa adesão de participantes aos atos contra o
governo no domingo como oportunidade para reanimar a base nas redes sociais,
segundo a Folha. Ele registrou tombo de popularidade nas redes na esteira da divulgação
da Declaração à Nação, com assessores avaliando que o passo atrás na escalada da crise
com o Judiciário fragiliza a base mais fiel do bolsonarismo.

Policiais civis, militares, federais e rodoviários, além de bombeiros, agentes penitenciários,
peritos e guardas municipais, terão subvenção financeira concedida pelo governo federal e
condições diferenciadas de crédito imobiliário para aquisição da casa própria. É o que prevê
o Programa Nacional de Apoio à Aquisição de Habitação para Profissionais da
Segurança Pública, o Habite Seguro, lançado ontem e detalhado pela Agência Brasil.

O procurador-geral da República, Augusto Aras, enviou ao STF parecer em que
defende a suspensão da medida provisória do presidente Bolsonaro que dificulta a
remoção de fake news e conteúdos de ódio das redes sociais. Segundo o Jornal
Nacional, ele defende que seja discutido pelos parlamentares e pelo próprio STF.

A área de soja e de milho deverá crescer 3,7 milhões de hectares nesta safra 2021/22,
segundo estimativas do mercado. A área de soja iria para 40,3 milhões de hectares, e a de
milho, considerando as três safras, para 22 milhões. Esse incentivo para o crescimento vem
dos bons preços do momento, apesar da elevação de custos de produção, relata a Folha.

O Ibovespa teve alta de 1,85%, a 116.403 pontos ontem, com volume financeiro
negociado de R$ 25,843 bilhões, relatou o Infomoney. Enquanto isso, o dólar comercial caiu
0,83% a R$ 5,223 na compra e a R$ 5,224 na venda.

https://www.correiobraziliense.com.br/economia/2021/09/4949176-decreto-cria-estatal-para-assumir-eletronuclear-e-itaipu-apos-venda-da-eletrobras.html
https://www.cnnbrasil.com.br/business/anatel-adia-votacao-de-versao-final-do-edital-do-5g-mais-uma-vez/
https://www1.folha.uol.com.br/poder/2021/09/planalto-quer-usar-baixa-adesao-a-atos-do-mbl-contra-bolsonaro-para-reanimar-base-radical.shtml
https://www1.folha.uol.com.br/poder/2021/09/bolsonaro-desaba-em-popularidade-digital-apos-nota-retorica-sobre-o-7-de-setembro.shtml
https://agenciabrasil.ebc.com.br/economia/noticia/2021-09/governo-lanca-programa-habitacional-para-profissionais-da-seguranca
https://g1.globo.com/jornal-nacional/noticia/2021/09/13/aras-defende-que-o-stf-suspenda-mp-que-dificulta-remocao-de-fake-news-das-redes-sociais.ghtml
https://g1.globo.com/jornal-nacional/noticia/2021/09/13/aras-defende-que-o-stf-suspenda-mp-que-dificulta-remocao-de-fake-news-das-redes-sociais.ghtml
https://www1.folha.uol.com.br/colunas/vaivem/2021/09/soja-e-milho-com-precos-altos-avancam-sobre-areas-de-arroz-feijao-e-cana.shtml
https://www.infomoney.com.br/mercados/ibovespa-fecha-em-alta-de-19-com-melhora-no-clima-politico-e-queda-em-casos-de-covid-nos-eua-dolar-cai-a-r-522/


Covid-19
Depois de interromper temporariamente a entrega de novas doses da vacina da
AstraZeneca por falta de insumos, a Fiocruz volta a distribuir o imunizante ao
Ministério da Saúde. O 1º lote está passando pelo controle de qualidade e deve ser
entregue hoje. O atraso gerou desabastecimento de vacinas em alguns Estados. Na cidade
de São Paulo, os estoques de AstraZeneca acabaram na última sexta, lembrou o Estadão.

Para evitar mais atrasos na imunização, o governo de São Paulo autorizou a adoção do
esquema heterólogo e aplica a segunda dose da Pfizer em quem recebeu a primeira
de AstraZeneca. Já existem estudos que mostram que essa troca é segura para quem
vai receber os imunizantes, como destaca o UOL.

Porém, o ministro da Saúde, Marcelo Queiroga, afirmou que a orientação da pasta é
promover o esquema de imunização com as duas doses da mesma vacina, e que o
chamado intercâmbio de imunizantes seja utilizado apenas para as doses adicionais ou de
reforço. As informações são da Reuters em matéria reproduzida pelo UOL.

O governador da Bahia, Rui Costa, anunciou que o Estado vai passar a exigir o
“passaporte da vacina” para as pessoas acessarem locais públicos. Ele não informou
quando essa comprovação começará a ser exigida, mas deu a entender que a medida só
será tomada com o avanço da aplicação da segunda dose, explicou o G1.

O Brasil registrou ontem uma média móvel de casos de Covid-19 de 15.336, sendo o
menor índice desde o dia 20 de maio de 2020. Os dados foram obtidos pelo consórcio de
veículos de imprensa, do qual o UOL faz parte, junto às secretarias estaduais de Saúde.
Nas últimas 24 horas, foram notificados 8.280 diagnósticos positivos da doença. Com isso, o
país chegou a 21.005.064. O Brasil registrou 256 novas mortes por coronavírus e, assim,
acumula 587.138 óbitos em decorrência da doença desde o início da pandemia, em março
do ano passado. Já a média móvel de mortes ficou em 467.

O balanço da vacinação contra a Covid-19 de ontem aponta que 138.643.722 pessoas
já receberam a primeira dose no Brasil, o que representa 64,99% da população. A
segunda dose já foi aplicada em 70.143.567 pessoas e a dose única em 4.152.095,
totalizando 34,83% da população do País. Já a dose de reforço foi aplicada em 105.569
pessoas, contabilizou o consórcio dos veículos de imprensa divulgados pelo G1.

As infecções pelo coronavírus aumentaram “exponencialmente” entre as crianças
nos Estados Unidos e respondem por quase 29% de todos as ocorrências relatadas no
país, mostram dados publicados pela Academia Americana de Pediatria, informou a CNN.

https://saude.estadao.com.br/noticias/geral,fiocruz-deve-entregar-novos-lotes-de-astrazeneca-nesta-terca-saude-nao-detalha-distribuicao,70003838989
https://www.uol.com.br/vivabem/noticias/redacao/2021/09/13/aplicar-2-dose-da-pfizer-em-quem-tomou-astrazeneca-e-seguro-dizem-estudos.htm
https://www.uol.com.br/vivabem/reuters/2021/09/13/queiroga-defende-segunda-dose-com-mesma-vacina-e-combinacao-so-para-reforco.htm
https://g1.globo.com/ba/bahia/noticia/2021/09/13/governador-da-bahia-anuncia-exigencia-do-passaporte-da-vacina-para-acesso-a-locais-publicos.ghtml
https://www.uol.com.br/vivabem/noticias/redacao/2021/09/13/covid-19-coronavirus-casos-mortes-13-de-setembro.htm
https://g1.globo.com/bemestar/vacina/noticia/2021/09/13/vacinacao-contra-covid-348percent-dos-brasileiros-estao-imunizados-primeira-dose-foi-aplicada-em-1386-milhoes.ghtml
https://www.cnnbrasil.com.br/saude/casos-de-criancas-com-covid-19-aumentaram-quase-240-desde-julho-nos-eua/


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura
A indústria da aquicultura terrestre encontra-se em um estágio delicado de
desenvolvimento, com diminuição do interesse de investidores por tecnologias como
RAS. Este é o clima que irá subsidiar um webinar conjunto para discutir o tema, realizado
pela Spheric Research e a Undercurrent News. A apresentação irá revelar alguns dos
primeiros resultados de um estudo baseado em dados de 2021 sobre o setor.

“O esperado comissionamento de grandes projetos tem sido repleto de dificuldades, e os
custos de construção dispararam por causa dos custos crescentes nas indústrias de
commodities e transporte marítimo. Apesar das probabilidades, novos projetos aparecem
quase que semanalmente e buscam financiamento de projetos importantes para chegar ao
primeiro estágio de produção”, diz o convite do evento. Acesse aqui para participar.

Na Espanha, a empresa Noray Seafood afirma ter avançado na técnica proprietária de
“microbioma” para cultivo de camarão para a viabilidade comercial e agora está
buscando se expandir na Europa, de acordo com Bjorn Aspheim, o fundador da empresa,
em entrevista ao Seafood Source.

Fundada em 2008, a Noray Seafood levou mais de uma década e 14 milhões de euros
(US $ 16,6 milhões) para desenvolver e aprimorar seu sistema microbiano de água
salgada terrestre para a criação de camarão cinza (Litopenaeus vannamei) até o ponto
em que pudesse produzir volumes comerciais de vannamei. A empresa diz estar pronta
para se expandir para várias localidades em toda a Europa, com uma meta de capacidade
de produção anual de 25 mil toneladas até 2027.

Os criadores de peixe do extremo sul
catarinense estão investindo intensamente
na atividade, especialmente, no cultivo de
tilápia, segundo informa o Serviço Nacional de
Aprendizagem Rural (SENAR/SC), órgão
vinculado à Federação da Agricultura e
Pecuária do Estado (FAESC).
A supervisora regional do SENAR/SC no sul,
Sueli Silveira Rosa, destaca que o apoio tornou
possível melhorar a produtividade de 20% a
40% aos integrantes da Associação de
Aquicultores de Turvo e Região (AAQUATUR).
A produção local deve passar de 300 para 600 toneladas no ano que vem.

https://land-based-ras-ucn.navus.io/1186/page/home
https://www.seafoodsource.com/news/aquaculture/noray-seafood-pioneering-microbiome-shrimp-farming-in-europe


Pesca
A iniciativa brasileira OpenTuna foi a
vencedora do Tuna Awards na categoria
Sustentabilidade, premiação concedida
ontem (13/09) pela Associação Nacional
de Fabricantes de Conservas e de
Pescado (Anfaco-Cecopesca), em
parceria com o Ministério da Agricultura,
Pesca e Alimentação da Espanha.

O prêmio reconhece iniciativas que
contribuem com a inovação na indústria do
atum mundial. A cerimônia de entrega foi
realizada nesta segunda-feira (13/9), na
cidade espanhola de Vigo, durante a 10ª
Conferência Mundial do Atum. O
representante brasileiro no evento foi o
membro da Aliança do Atlântico para o

Atum Sustentável, Rodrigo Hazin, que é diretor da Norte Pesca, acompanhado por Tatiana
Neves, coordenadora geral do Projeto Albatroz. Outro brasileiro presente ao evento foi
Arimar França Filho, diretor da Produmar. Leia mais na Seafood Brasil.

O congresso segue hoje e terá uma apresentação do presidente da Associação
Brasileira de Indústrias de Pescados (Abipesca), Eduardo Lobo, no painel sobre atuns
no continente americano. Acesse aqui a programação do evento.

Um projeto do Instituto Brasileiro de Desenvolvimento e Sustentabilidade (IABS) e da
Agência de Desenvolvimento Econômico (AD Diper) vai beneficiar pescadores da
região de Itapissuma. A ideia é emitir o Selo Pescado Livre de Óleo para certificar a pesca
local que não sofre com a contaminação decorrente do derramamento de óleo, que atingiu
praias do Nordeste em 2019. O investimento é na ordem de R$ 516 mil. As informações são
da Folha de Pernambuco.

O governo do Amazonas, por meio da Secretaria de Estado de Produção Rural
(Sepror), coordenou a realização da 7ª Pesca Manejada do Pirarucu, na área do
Acordo de Pesca do rio Abufari, na zona rural do município de Tapauá (a 449
quilômetros de Manaus). O evento aconteceu de terça-feira (07/09) a domingo (12/09),
com a participação de 60 manejadores, organizados pela Associação de Produtores Rurais
e Pescadores da Área do Acordo de Pesca do Rio Abufari (Aprap).

https://www.seafoodbrasil.com.br/iniciativa-opentuna-vence-primeiro-premio-no-tuna-awards-em-vigo
https://tunavigo.anfaco.es/anfaco/en/tunavigo21#agenda
https://www.folhape.com.br/economia/pescadores-de-itapissuma-serao-beneficiados-com-o-selo-pescado-livre/197431/


A atividade, realizada em período noturno, permitiu a captura de 682 unidades de peixes
adultos (acima de 150 cm), com peso médio de 51,44 quilos cada, somando uma produção
de 35.082 quilos de pirarucu (Arapaima gigas) inteiro e sem vísceras, prática popularmente
conhecida como “charuto”. Leia mais no site do governo.

Indústria
A agência de regulamentação ambiental do Chile multou a Nova Austral em 1,23
bilhão de pesos (equivalente a US$ 1,56 milhão) por mortalidade inadequada e
gerenciamento de resíduos sólidos em seu centro de cultivo Aracena 19, localizado
dentro do Parque Nacional Alberto de Agostini em Punta Arenas, no Chile. É a multa mais
alta já cobrada por violação de regras ambientais na região de Magalhães.

A Superintendência do Meio Ambiente do Chile (SMA) aplicou multa à empresa chilena de
Punta Arenas, por cinco infrações, a mais grave delas relacionada ao não envio de cópia
digitalizada do diário de controle de mortalidade do centro pela Nova Austral em seu ciclo de
produção de 2016 a 2018. Outras violações incluem gestão de resíduos sólidos insuficiente,
falha em cumprir as medidas preventivas descritas no documento de planejamento de
contingência da fazenda, danos estruturais em sua plataforma de silagem e a ocultação de
informações, o que impediu a SMA de exercer seu poder de supervisão, disse a agência. A
notícia foi publicada originalmente no Seafood Source.

A gigante do arroz e das conservas Camil informou nesta segunda-feira que fechou
acordo com a JDE Brasil para comprar as marcas de café compostas pelo termo
“Seleto” registradas no Instituto Nacional de Propriedade Intelectual (Inpi). O negócio
marcará a entrada da empresa no segmento de café. Segundo a Camil, a operação está
alinhada com sua estratégia de diversificar suas
operações. Os valores não foram divulgados, e a
conclusão do negócio depende de aval do
Conselho Administrativo de Defesa Econômica
(Cade). As informações são do Valor e da
Exame, replicadas pela Super Hiper.

Porta-contêiner preso ao longo do canal de
Suez, taxas de embarque recordes, navios
esperando fora dos portos, paralisações
induzidas por cobiça: o negócio de embarque
de contêineres raramente foi tão dramático como
em 2021, como reporta a revista The Economist
em artigo especial. O custo médio de embarque
de um contêiner grande padrão (uma unidade de

http://www.amazonas.am.gov.br/2021/09/governo-do-amazonas-coordena-a-7a-pesca-manejada-do-pirarucu-no-rio-abufari-em-tapaua/
https://www.seafoodsource.com/news/aquaculture/chiles-environmental-watchdog-fines-serial-offender-nova-austral-once-again
https://www.superhiper.com.br/camil-compra-marca-seleto-e-entra-no-ramo-de-cafe
https://www.economist.com/finance-and-economics/a-perfect-storm-for-container-shipping/21804500
https://www.economist.com/finance-and-economics/a-perfect-storm-for-container-shipping/21804500


40 pés) ultrapassou US$ 10 mil, cerca de quatro vezes mais do que há um ano (veja o
gráfico). O preço à vista para o envio de Xangai para Nova York, que em 2019 teria sido em
torno de US$ 2,5 mil, agora está perto de US$ 15 mil. Garantir uma reserva atrasada na rota
mais movimentada, da China à costa oeste da América, pode custar US$ 20 mil.

Varejo

A Doença de Haff foi tema de uma live
realizada na noite de ontem (13/09) pelo
secretário de Aquicultura e Pesca do
Mapa, Jorge Seif Jr., com a diretora do
Departamento de Inspeção de Produtos de
Origem Animal (Dipoa/SDA/Mapa), Ana
Lúcia Viana, e o secretário de Meio
Ambiente do Amazonas, Eduardo Taveira,
onde houve 52 casos notificados
oficialmente até 01/09, dos quais 36 em
Itacoatiara.

Todos reforçaram que o Amazonas é um
dos Estados com maior consumo de
pescado no Brasil, o que potencializa o
número de casos - embora ainda seja um
surto pontual. “Se você pega o quantitativo
de peixes consumidos para os casos
detectados, eles são incipientes. Não estou
dizendo que isso não requer investigação,
mas nós estamos investigando”, disse
Taveira

Já Ana Lúcia Viana disse que não é
possível afirmar que a rabdomiólise
ocorra exclusivamente por conta do

consumo de peixe.

“Não se pode atribuir ainda ao pescado de água doce ou água salgada. Ainda não se sabe
muito bem a causa, mas estamos em conjunto com a SAP, Ministério da Saúde, Secretaria
de Agricultura dos Estados e Vigilâncias Sanitárias dos Estados e Municípios para achar a
causa disso e ver o que podemos fazer para prevenir e melhorar para que a população não



seja acometida por esta enfermidade”, declarou. Ela recomendou ainda que se consuma
sempre pescado inspecionado, seja pelo Serviço Federal, Estadual ou Municipal.

A repercussão começa a se espalhar para outros estados da região Norte. Os vendedores
de peixes de Marabá (PA) já começam a sentir os efeitos da repercussão da notícia de que
3 casos suspeitos da doença da urina preta foram notificados nos últimos dias no oeste do
Estado. Apesar de nenhum caso ter sido suspeito ou confirmado em Marabá ou na região
de Carajás, a procura pelo pescado diminuiu bastante neste domingo (12), segundo o Dol
Carajás. O comerciante Edson Araújo, que vende peixe há pelo menos 30 anos na feira da
Folha 28, reclama que as vendas foram prejudicadas em pelo menos 90%, mesmo baixando
o preço.

No jornal O Liberal, o professor e pesquisador José Domingos Fernandes atua no
Campus da Universidade Federal do Pará (UFPA) em Cametá, e representa o Grupo de
Pesquisa sobre Pesca e Pescadores na Amazônia Tocantina (GEPATT), ligado ao
Programa de Pós-Graduação em Educação (PPGED), ressaltou que há um desencontro
muito grande de informações sobre a doença e que 18 mil pescadores da região do Baixo
Tocantins podem ser afetados de forma negativa por esse cenário.

Enquanto isso, a Semana do Pescado chega em sua reta final com forte adesão dos
varejistas. Todas as 81 lojas do Bretas em Goiás e Minas Gerais, participam da campanha,
que será estendida na rede. As ofertas serão prorrogadas até o fim do mês com descontos
que chegam até a 18%. Por isso, o estoque, que foi reforçado, continua em reposição. Leia
mais no Diário da Manhã.

Food Service
Um mês após São Paulo
retirar as restrições ao
funcionamento de bares e
restaurantes, a cerimônia
de abertura da 4ª Semana
da Alimentação Fora do Lar,
realizada nesta
segunda-feira (13), na
capital paulista,
demonstrou a confiança da
retomada do setor ainda
este ano. A solenidade, que
reuniu a diretoria do Sebrae,
representantes do governo do

https://dol.com.br/carajas/cidades/maraba/671931/vendedores-de-peixes-reclamam-da-baixa-procura-em-maraba?d=1
https://dol.com.br/carajas/cidades/maraba/671931/vendedores-de-peixes-reclamam-da-baixa-procura-em-maraba?d=1
https://www.oliberal.com/economia/comerciantes-do-ver-o-peso-reclamam-de-queda-nas-vendas-de-peixes-1.433396
https://www.dm.com.br/cotidiano/2021/09/semana-do-pescado-e-estendida-por-rede-de-supermercados/


Estado de São Paulo, da prefeitura da capital paulista, do Poder Legislativo e empresários,
também abordou a importância e a força dos serviços de delivery no setor de alimentação
fora do lar.

Em clima de celebração, a Abrasel (Associação Brasileira de Bares e Restaurantes)
divulgou uma plataforma que facilitará a integração dos pedidos para entrega que
chegam aos estabelecimentos via diversos sistemas, o Open Delivery. O lançamento
oficial está previsto para outubro, mas os empresários já podem acessar
opendelivery.com.br e começar a integração do sistema de gestão. "Da noite para o dia, o
delivery se tornou essencial e, para a grande maioria, a única forma de sobrevivência. Surge
o que só o brasileiro é capaz de fazer: o Open Delivery", anunciou o presidente executivo da
Abrasel, Paulo Solmucci.

O festival ENCHEFS RJ 2021, que acontece nos dias 23, 24 e 25 de setembro, contará
com a participação de 25 chefs de cozinha de 17 Estados. Coordenado pelo Chef Pedro
Alex, chef executivo da Presidência da República e vencedor do prêmio em 2019,
juntamente com equipe formada por Jefferson Nunes e Viviane Antunes, graduandos de
gastronomia da UFRJ; Joyce Cafiero, gastrônoma, nutricionista e professora de gastronomia
da UFRJ, e pelas jornalistas Gi Borges e Fernanda Do Coutto, o evento será sediado no
Patronato, a Sociedade Filantrópica São Vicente, localizado no município de Nova Iguaçu
(RJ). Com várias atrações ao longo dos três dias de evento, além do concurso gastronômico
principal, que selecionará três chefs para concorrer ao Prêmio Nacional Dólmã, considerado
como o Oscar da gastronomia brasileira.


